
ATA DA 27ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVI PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 21/08/2020. 2 

 3 
Aos vinte e um dias do mês de agosto de dois mil e vinte, com início às 14h00 horas, 4 
realizou-se, online, a 27ª Reunião Plenária do XVI Plenário do Conselho Regional de 5 
Psicologia - 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Anderson 6 
Nazareno Matos; Carolina de Siqueira Coutinho; Cláudia Aline Carvalho Espósito; Evely 7 
Najjar Capdeville; Fabrício Júnio Rocha Ribeiro; Lourdes Aparecida Machado; Luis 8 
Henrique de Souza Cunha; Luiz Felipe Viana Cardoso; Paula Lins Khoury; Renata Ferreira 9 
Jardim de Miranda; Reinaldo da Silva Júnior, Rita de Cássia de Araújo Almeida; Suellen 10 
Ananda Fraga e Yghor Queiroz Gomes e os Conselheiros Suplentes: Camila Bahia Leite; 11 
Cristiane Santos de Souza Nogueira; Elza Maria Gonçalves Lobosque; Jéssica Gabriella de 12 
Souza Isabel; João Henrique Borges Bento; Liliane Cristina Martins; Marleide Marques de 13 
Castro e Rodrigo Padrini Monteiro Quórum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o 14 
quórum dos Conselheiros Efetivos presentes, totalizando 14, tendo o Plenário elevado à 15 
condição de conselheira efetiva Cristiane Santos de Souza Nogueira. Justificativas de 16 
ausência: Bruna Rocha Diniz de Almeida; Larissa Amorim Borges; Maria de Lourdes 17 
Guimarães de Almeida Barros; Thiago Ribeiro de Freitas e Walter Melo Júnior; justificaram 18 
ausência. Assuntos tratados: Minuta de Resolução sobre a realização de Assembleias 19 
Gerais de Psicólogas(os) intermediadas, exclusiva ou parcialmente, por Tecnologias da 20 
Informação e Comunicação, com as possibilidades de participação e votação a distância e 21 
dá outras providências: O Conselheiro Yghor Gomes apresentou a Minuta de Resolução 22 
que dispõe sobre a realização de Assembleias Gerais de Psicólogas(os) intermediadas, 23 
exclusiva ou parcialmente, por Tecnologias da Informação e Comunicação, com as 24 
possibilidades de participação e votação a distância. Ressaltou que a Minuta visa 25 
proporcionar a realização da Assembleia por meio de TIC’s. O Conselheiro Rodrigo Padrini 26 
perguntou qual a data e a plataforma a ser usada. O Conselheiro Yghor Gomes explicou 27 
que a Assembleia deve acontecer até 30/09, conforme o calendário do CFP.  A Assembleia 28 
Geral Ordinária de Psicólogas(os) do CRP-MG será realizada no dia 18/09/2020, às 19h 29 
em primeira chamada e às 19h30 em segunda chamada. O Edital de Convocação foi 30 
publicado no dia 18/08. Na oportunidade será apresentada a prestação de contas do ano 31 
2019 e a proposta orçamentária para 2021. Após a leitura submeteu para aprovação do 32 
Plenário. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 20 votos favoráveis a Resolução 33 
proposta e o encaminhamento para assinatura pela Diretoria. Recomposição da Comissão 34 
de Tomada de Contas: O Conselheiro Yghor Gomes informou que em virtude da solicitação 35 
de afastamento do Contador José Silvério da Comissão de Tomada de Contas, faz-se 36 
necessária a recomposição da referida Comissão. O Conselheiro Yghor Gomes indicou o 37 
nome do Gerente Financeiro-Contábil Gustavo Lopes Penzin e colocou para aprovação do 38 
Plenário. Informou que as reuniões da Comissão serão realizadas mensalmente. 39 
Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 19 votos favoráveis e 1 abstenção a 40 
recomposição da Comissão de Tomada de Contas com os seguintes membros: 41 
Conselheira Presidenta Renata Ferreira Jardim de Miranda, Conselheiro Rodrigo Padrini 42 
Monteiro, Conselheiro João Henrique Borges Bento, Conselheiro Luis Henrique de Souza  43 
Cunha e o Gerente Financeiro-Contábil Gustavo Lopes Penzin. Posição a ser tomada em 44 
relação à retomada das atividades do CRP-MG: A Conselheira Lourdes Machado informou 45 
que a partir da pressão pela abertura do comércio, bares, restaurante e shoppings, em Belo 46 
Horizonte, colocou para apreciação do Plenário a discussão da retomada das atividades do 47 
CRP-MG. Entende que, no momento atual a doença ainda está na curva ascendente, não 48 
houve retorno às atividades escolares, impactando nas empregadas públicas com filhas(os) 49 
em casa e, pensando nas(os) profissionais do CRP-MG que estão no grupo de risco, avalia 50 
que não houve perdas ao Conselho com o trabalho remoto adotado. Ressaltou que alguns 51 
setores como o financeiro e o administrativo estão desempenhando o trabalho presencial, 52 
uma vez por semana. A Conselheira Lourdes Machado e o Conselheiro Yghor Gomes uma 53 
vez por mês estão indo ao CRP para assinatura de documentos, com o acompanhamento 54 



da Assessoria de Apoio a Gestão. A Conselheira Lourdes Machado argumentou que é 55 
possível atender presencialmente caso outros setores necessitem. Citou como exemplo, o 56 
setor de registro para a entrega da carteira profissional. A proposta da Diretoria é manter o 57 
trabalho remoto. Justificou ainda que a sala da Plenária não pode ser utilizada para a 58 
realização das Reuniões Plenárias, por não permitir ventilação e a distância necessária. O 59 
Conselheiro Luis Henrique concordou com a proposta de entrega de carteira presencial. 60 
Ponderou que as fiscalizações não estão sendo realizadas na Sede e Subsedes. Reforçou 61 
que vem recebendo críticas da categoria em relação ao fechamento do CRP-MG e a falta 62 
de atendimento telefônico. Acrescentou que estão sendo propostas agendas de 63 
mobilizações em PLs municipais e audiências públicas presenciais. Concluiu defendendo o 64 
retomo de algumas atividades. O Conselheiro Reinaldo Júnior informou que com as 65 
fiscalizações paradas, as atividades da COF estão comprometidas. Entende que algumas 66 
ações poderiam ser feitas esporadicamente de forma presencial. Avaliou que o único 67 
contato da categoria com o CRP-MG vem sendo por e-mail, principalmente as demandas 68 
financeiras e de orientação e fiscalização. Diante o exposto propôs a disponibilização de 69 
contato telefônico para a categoria. Por fim, reforçou que é o momento para resolver a 70 
melhoria do ambiente do trabalho com a reforma da Sede. A Conselheira Cristiane 71 
Nogueira posicionou-se contrária a manutenção do trabalho remoto. Sugeriu a retomada 72 
das atividades do CRP-MG com horário reduzido e rodízio entre empregadas(os) 73 
públicas(os). Propôs a eleição de critérios para alguns permanecerem no remoto e outros 74 
presencialmente. Alegou que a categoria está achando que o CRP-MG não está 75 
trabalhando. Concordou com a sugestão de disponibilizar ao menos 1 número de telefone 76 
móvel por setor, para atendimento às demandas das(os) psicólogas(os). O Conselheiro 77 
João Henrique reforçou a fala da Conselheira Cristiane Nogueira e propôs a criação de um 78 
plano de retomada. Considerou retornar com agendamento de horário para atendimento 79 
pelo setor de registro a fim de evitar aglomeração. Avaliou a possibilidade de entrega de 80 
carteira nas Subsedes e o retorno das atividades presenciais pelas(os) Conselheiras(os). 81 
Sugeriu o uso do auditório do CRP-MG para a realização da Reunião Plenária. Concluiu 82 
dizendo que a participação em reuniões remotas está causando exaustão. O Conselheiro 83 
Yghor Gomes avaliou que é possível um sistema de whatsapp para contato com a 84 
categoria e o repasse para os telefones corporativos das Gerências e Assessorias. 85 
Justificou que não dá para ser compartilhado número de telefone, por gerar muita 86 
demanda. Ressaltou que não há resistência em atender a categoria, porém reforçou a 87 
necessidade de indicar à(ao) psicóloga(o) o site do CRP-MG para ver se a informação 88 
solicitada já está disponibilizada. Finalizou sugerindo dar andamento à Reforma, promover 89 
o rodízio no atendimento e eleger critérios para retomada. O Conselheiro Reinaldo Júnior 90 
propôs estabelecer até à próxima Reunião Plenária a organização pelos setores do Plano 91 
de retomada, construído coletivamente. O Conselheiro Rodrigo Padrini ressaltou que 92 
alguma forma de retomada tem de ser feita de forma imediata pelo Plenário. A Conselheira 93 
Lourdes Machado concordou com a proposta de disponibilização de telefone para contato 94 
da categoria com os setores, eleger critérios e montar um plano de retomada. Sugeriu 95 
manter a Reunião Plenária até Dezembro/2020 de forma remota e dividir a carga horária 96 
entre presencial e remota. A Conselheira Evely Najjar lembrou que foi solicitado um plano 97 
de contingenciamento elaborado pelas(os) empregadas(os) públicas(os), estagiárias(os), 98 
gerências e assessorias. Sugeriu criar um grupo de Conselheiras(os) juntamente com 99 
representação de funcionária(os) para elaboração do plano. O Conselheiro Yghor Gomes 100 
propôs que cada Conselheira(o) converse com o setor que é referência, por exemplo as(os) 101 
Conselheiras(os) Reinaldo Júnior e Rita Almeida com a equipe técnica; o Conselheiro 102 
Yghor Gomes com o Financeiro/Contábil; a Conselheira Suellen Fraga com o setor de TI e   103 
Comunicação e a Conselheira Evely Najjar com o setor administrativo. A Conselheira 104 
Lourdes Machado defendeu a retomada do plano de contingência elaborado pelas(os) 105 
empregadas(os) públicas(os) e sugeriu uma pessoa de referência para alinhar. Para além 106 
da volta das atividades administrativas do Conselho, propôs avaliar a retomada política 107 
(eventos e ações do Conselho). O Conselheiro Reinaldo Júnior sugeriu não cometer o 108 



mesmo erro do país de não prever a retorno de forma conjunta e organizada. Completou 109 
que o plano de retomada deve ser unificado na Sede e Subsede. Reforçou a proposta 110 
das(os) Conselheiras(os) conversarem com os setores a partir do Plano de retomada e 111 
apresentarem um Projeto na Reunião Plenária Ordinária de Setembro/2020. A Conselheira 112 
Suellen Fraga concordou com a proposta do Conselheiro Reinaldo Júnior e sugeriu que a 113 
Diretoria receba o documento construído previamente com uma agenda pré-definida e esta 114 
leve o compilado para a Plenária de Setembro/2020. A Conselheira Evely Najjar propôs 115 
pensar a retomada das atividades políticas (reuniões de Comissões, Plenárias e outras 116 
reuniões presenciais de parceiros) em um segundo momento. A Conselheira Lourdes 117 
Machado propôs que as representações sejam pensadas caso a caso. A Conselheira 118 
Cristiane Nogueira manteve a proposta da retomada de forma imediata das atividades. O 119 
Conselheiro Reinaldo Júnior ponderou que as psicólogas fiscais sejam ouvidas quanto 120 
retornar às atividades de entrega de carteira. Concordou com a manutenção das reuniões 121 
de Comissões e Plenária de forma remota e a não realização de empréstimo do auditório 122 
para parceiros até Dezembro/2020. O Conselheiro Rodrigo Padrini propôs elaborar uma 123 
comissão para fechar um plano de retomada com duração de 6 meses a 1 ano e se 124 
colocou a disposição para participar da mesma.  Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 125 
9 votos favoráveis, 8 contrários e 4 abstenções a criação de um grupo de trabalho para 126 
apresentar um Plano de retomada Administrativo a partir do documento produzido 127 
pelas(os) empregadas(os) públicas e apresentar à Diretoria em 15 dias. Aprovou ainda, a 128 
composição do Grupo de Trabalho pelas(os) seguintes membros: Conselheira Cristiane 129 
Santos de Souza Nogueira, Conselheiro Reinaldo da Silva Júnior, Conselheiro Rodrigo 130 
Padrini Monteiro, Conselheira Renata Ferreira Jardim de Miranda, Assessora de Gestão de 131 
Pessoas Taimara Spinelli e 1 representante das(os) empregadas(os) públicas(os). Solicitou 132 
pautar a retomada política na Reunião Plenária Ordinária de Outubro/2020. Apresentação 133 
da identidade visual do CRP-MG: O Conselheiro João Henrique deu a palavra para a 134 
Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro que apresentou o profissional da Amí 135 
Comunicação Roney Ribeiro, responsável pela elaboração da proposta de identidade visual 136 
do CRP-MG 2020-2022. Roney Ribeiro fez a apresentação do desenvolvimento da 137 
identidade a partir dos conceitos, valores e objetivos do CRP-MG. Para a confecção foram 138 
analisadas as pautas da atual gestão, dentre elas: Saúde Mental; luta antimanicomial; 139 
defesa dos direitos das minorias sociais; combate a todas as violências e a valorização da 140 
profissão de psicóloga(o). Em seguida expôs a personalidade da marca, o caminho 141 
conceitual, a interpretação gráfica e a intencionalidade da identidade. Ressaltou que por 142 
meio das cores foi construído um contraponto entre o acolhimento dos profissionais e a 143 
construção da coletividade – cor calorosa e branda e o posicionamento ativo deste XVI 144 
Plenário, acerca das transformações e reflexões sobre os desafios e avanços dentro do 145 
campo da Psicologia – contraste com cores mais vibrantes. O slogan escolhido foi “A 146 
psicologia em todos os lugares”. Em seguida exibiu a identidade visual em suas três 147 
variações de cores: marsala, roxo e verde e a aplicação em artes virtuais e impressas. O 148 
Conselheiro Reinaldo Júnior parabenizou a empresa e o setor de Comunicação pelo 149 
trabalho. O Conselheiro Rodrigo Padrini gostou do material apresentado com a composição 150 
e as imagens sugeridas. O Conselheiro João Henrique informou que desde o briefing até a 151 
construção da identidade visual a empresa Amí acolheu muito bem o Conselho e trouxe 152 
uma proposta que mostrasse a cara deste Plenário. A Conselheira Suellen Fraga ressaltou 153 
que as fotos foram bem escolhidas, a partir de banco de imagens gratuito e do acervo da 154 
Comunicação. A Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro avaliou que a identidade 155 
visual apresentada pretende mostrar à categoria uma proposta de mudança. A Gerente de 156 
Comunicação Nathalia Monteiro demostrou o desejo de utilizar a marca nos meios de 157 
comunicação do CRP-MG e agradeceu a participação de todos os envolvidos. A 158 
Conselheira Lourdes Machado agradeceu o trabalho e a apresentação do Roney Sampaio 159 
e informou que a identidade visual será lançada no dia 27/08. Sugeriu a elaboração de um 160 
vídeo com a defesa da identidade visual para ser utilizada na data e a sua disponibilização 161 
no site do CRP-MG. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 19 votos favoráveis e 2 162 



abstenções a Identidade Visual 2020-2022 do CRP-MG. GT Eleições 2022: A Conselheira 163 
Lourdes Machado informou que na APAF virtual de Maio/2020 foi pautada a criação do GT 164 
Eleições 2022 e o CRP-MG foi eleito representante da Região Sudeste. Acrescentou que o 165 
CFP por meio do Ofício-Circular nº 111/2020/SE/CG-CFP solicitou a indicação do nome do 166 
representante do CRP-MG no GT. A Conselheira Lourdes Machado ressaltou que a pessoa 167 
a ser indicada não poderá participar da Eleição 2022 do Conselho. Submeteu à apreciação 168 
do Plenário a definição do nome. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 19 votos 169 
favoráveis e 2 abstenções a indicação do Conselheiro Yghor Gomes como representante 170 
do CRP-MG no GT Eleição 2022. Discussão do papel da Assessoria de Comunicação e 171 
reformulações necessárias: O Conselheiro Rodrigo Padrini identificou a necessidade de 172 
entender a função e papel da Assessoria de Comunicação. Em reunião realizada no dia 173 
06/08/2020, na Cidade Administrativa, para entrega do documento dos Conselhos de 174 
Fiscalização Profissional e Sindicatos à Secretaria de Saúde do Estado de Minas Gerais - 175 
SES-MG e ao Comitê Covid 19 de Minas Gerais, não se sentiu respaldado com o trabalho 176 
desenvolvido pela Assessoria de Comunicação. A cobertura do evento não contou com a 177 
presença da profissional.  Propôs que a Assessoria saísse do campo jornalístico para um 178 
trabalho de registro dos eventos, visando dar mais visibilidade às ações do CRP-MG para a 179 
categoria. A Conselheira Cristiane Nogueira concordou com a discussão proposta pelo 180 
Conselheiro Rodrigo Padrini. O Conselheiro Luiz Felipe também concordou com a posição 181 
e ressaltou a importância de criar um fluxo de trabalho. A Conselheira Elza Lobosque citou 182 
que os mini-cursos do CRP-MG no ENJUPSI não foram divulgados pelo setor de 183 
Comunicação. Sente falta das fotos das Reuniões Plenárias no site e das representações 184 
presenciais que deveriam acontecer com mais frequência, para evidenciar a atuação do 185 
CRP-MG. O Conselheiro Reinaldo Júnior ponderou que o trabalho desenvolvido pela 186 
equipe de Comunicação é horizontalizado. Não fica evidenciada a função da Gerência de 187 
Comunicação e da Assessoria de Comunicação para as(os) Conselheiras(os). Avaliou que 188 
na prática o setor está sempre discutindo as tarefas inclusive com as(os) estagiárias(os). 189 
Ponderou ainda que as(os) Conselheiras(os) trabalham muito, o que dificulta a divulgação 190 
de tudo o que é desempenhado. Por fim avaliou que muitos eventos são divulgados nos 191 
meios institucionais do CRP-MG e pode haver a limitação da(o) própria(o) Conselheira(o) 192 
em acompanhar todas as publicações do Conselho. A Conselheira Evely Najjar entende 193 
que, em algumas situações, falta ao setor representar a gestão e o Plenário. Sente que o 194 
trabalho é feito a partir das pautas da Comunicação. Citou como exemplo a matéria 195 
jornalística produzida sobre o Seminário Regional da Formação, a qual não teve o devido 196 
destaque. Ressaltou que é preciso estabelecer formas de visibilidade para a categoria nos 197 
canais de comunicação do CRP-MG. A Conselheira Lourdes Machado vê o trabalho da 198 
Comunicação muito reativo. Não percebe possibilidades de abertura para os pedidos de 199 
pauta de comunicação da Diretoria e de divulgação de reuniões de parceiros que 200 
acontecem no CRP-MG. A Conselheira Suellen Fraga ressaltou que o Seminário Regional 201 
chegou com uma semana para a Comunicação estruturar o evento e divulgar nos meios de 202 
comunicação. Ponderou que a equipe é a mesma para as ações da Sede e Subsedes. 203 
Questionou como seria possível à Assessoria de Comunicação acompanhar as(os) 26 204 
Conselheiras(os) e o trabalho das 17 Comissões de Orientação Temáticas? Avaliou que o 205 
trabalho elaborado pelo setor teria de ser reformulado para atender as questões 206 
levantadas. O Conselheiro Yghor Gomes ressaltou a função da Assessoria de 207 
Comunicação é “prestar assessoria à Diretoria e ao Plenário no que tange a Gestão das 208 
questões políticas e de interesse dos públicos alvo. Assessorar a Gestão nas relações 209 
institucionais ligadas a temas de interesse da Psicologia. Subsidiar o Setor de 210 
Comunicação para desenvolvimento e execução de atividades” e não vem sendo 211 
executado. O Conselheiro João Henrique colocou que tudo que a Plenária e as Comissões 212 
propõem é levado para a Reunião da Comissão de Comunicação com o setor. A reunião 213 
ocorre semanalmente, às terças-feiras. Avaliou que o trabalho da Comunicação é técnico, e 214 
isso precisa ser refletido na análise do setor. Informou que nas divulgações do 27/08 está 215 
sendo aplicada a hashtag #pracegover para promover a inclusão nas publicações do CRP-216 



MG. Ressaltou ainda, que a Comunicação tenta preservar a imagem do CRP-MG junto à 217 
sociedade. Propôs como encaminhamento que as(os) Conselheiras(os) dêem retorno para 218 
melhoria da divulgação das atividades para ele e a Conselheira Suellen Fraga. A 219 
Conselheira Camila Bahia ponderou que não dá para cobrir todas as ações. Neste 220 
momento avalia que o contexto presencial para o online é diferente. Com os eventos no 221 
formato virtual está havendo muita demanda. O Conselheiro Yghor Gomes alegou que o 222 
fluxo do setor não é bem definido. Não fica nítido como é feito o trabalho. Entende que há 223 
um desvio de função da Assessoria de Comunicação, que não faz o trabalho para o qual 224 
ela foi contratada. Precisa organizar o fluxo da Comunicação para poder zelar pela saúde 225 
das empregadas do setor. Ponderou que o problema não é mão-de-obra, falta organização 226 
interna. O Conselheiro Rodrigo Padrini propôs que as(os) Conselheiras(os) João Henrique 227 
e Suellen Fraga apresentem a descrição das atividades desenvolvidas pela Assessora de 228 
Comunicação na prática e o levantamento de demanda da Comunicação para avaliação de 229 
força de trabalho para o setor, de forma a atender as demandas do CRP-MG. A 230 
Conselheira Lourdes Machado propôs a contratação de empresa para desempenhar alguns 231 
trabalhos desenvolvidos no setor e colocar a Assessoria de Comunicação para atender a 232 
Diretoria e ao Plenário. O Conselheiro João Henrique concordou com a proposta de 233 
encaminhamento do Conselheiro Rodrigo Padrini e informou que o CRP-MG no momento 234 
está sem agência de publicidade contratada, o que impede a elaboração de alguns 235 
produtos como vídeos, avatar e peças publicitárias. Deliberação: O XVI aprovou por 14 236 
votos favoráveis o levantamento das tarefas realizadas pela Assessoria de Comunicação e 237 
o que está previsto na descrição do cargo. Aprovou ainda o levantamento de demanda de 238 
trabalho da Comunicação para avaliação de força de trabalho para o setor de forma a 239 
atender a Diretoria e Plenário. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, 240 
Evely Najjar Capdeville, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por 241 
mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 21 de agosto de 2020.242 



 


